

Castro, Marlen, “Reunión de “unidad” ahonda diferencias por beneficios de Luismin en Xochipala”, *La Jornada Guerrero*, Guerrero, 6 de agosto, 2007.

Dirección electrónica:

<http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2007/08/06/index.php?section=sociedad&article=007n1soc>

Las diferencias entre los integrantes del Movimiento por la Defensa de Xochipala y los comuneros de esa misma población, –generada por un contrato de arrendamiento de tierras con el corporativo Luismin, que los segundos firmaron sin participar al resto de la población– se ahondaron esta tarde durante una asamblea que había sido convocada para pactar la unidad.

Vía telefónica, el nuevo comisario del pueblo, Salustio López Carrera, informó sobre el resultado de este primer encuentro entre comuneros y habitantes luego del desencuentro por el arrendamiento de 520 hectáreas a Luismin.

La reunión entre comuneros y habitantes se celebró en las instalaciones de la comisaría municipal y tenía como único punto del orden del día la devolución de la sala de asambleas al comisariado de los bienes comunales, espacio que les fue retirado en mayo ante la negativa de esta instancia de participar al resto de los habitantes de los beneficios del convenio por el arrendamiento de tierras.

López Carrera, nombrado comisario el pasado 24 de junio en sustitución de Samuel Jiménez, quien encabezó desde esa instancia la lucha de los habitantes de Xochipala, indicó que como acabaron las cosas en esta asamblea “se ve que no va a haber unión”.

Lo único positivo de este encuentro es que tanto los comuneros como los integrantes del Movimiento por la Defensa aceptaron asistir juntos a una asamblea, lo que habían estado eludiendo desde principios de año.

Sin embargo, el resultado no fue el que esperaba el comisario municipal ni los integrantes del comisariado de bienes comunales, que encabeza Francisco Ramírez Castillo.

López Carrera señaló que en la asamblea “toda la gente se puso en contra de ellos y se negaron rotundamente a devolverles la sala y ese era el primer paso para lograr la

unidad, lo que yo creo que no va a ocurrir porque ahora los comuneros van a acudir a una instancia federal para defenderse”.

Por usos y costumbres, los comuneros realizaban sus asambleas en el segundo piso de la comisaría, pero durante una reunión en mayo, ante el encono porque no aceptaron entregar para beneficio de todo el pueblo el dinero que Luismin pagó por el arrendamiento de tierras, los habitantes decidieron cerrarles los accesos al lugar.

Los habitantes de Xochipala decidieron desconocer el convenio de los comuneros con Luismin y así lo hicieron saber al corporativo, quien ante las diferencias internas dio por cancelado el contrato y anunció que no regresaría hasta que se pusieran de acuerdo.

Por pláticas que ha habido, a título personal entre comuneros y habitantes, parecía que el conflicto se iba diluyendo, pero lo que ocurrió esta tarde acabó con esa posibilidad.

A decir del comisario, aunque no hubo golpes o insultos, la asamblea estuvo muy tensa y difícil de llevar y las diferencias entre ambos grupos se recrudecieron.